

## Témoignage

### A Oreye et à Wasseiges, on plante !

En collaboration avec Nathalie DEVIVIER,  
Coordinatrice accueil ONE.

En 2015, la commune d'Oreye a décidé de revoir l'aménagement des espaces extérieurs de la crèche et de l'école maternelle communales dans le but de créer des espaces verts se prêtant à l'exploration par les enfants. Pour ce faire, il était nécessaire de choisir des matériaux et des végétaux adaptés. Eviter les risques de chute, les plantes avec des baies toxiques... et permettre ainsi un aménagement respectant les contraintes d'hygiène et de sécurité étaient les maître-mots du projet porté par le pouvoir organisateur.

Lors d'une rencontre de la Coordinatrice accueil avec la directrice du milieu d'accueil, un article<sup>1</sup> a été transmis et un contact a eu lieu avec la cellule Eco-conseil pour préciser la liste des plantes à privilégier.

Dans un second temps, l'éco-conseiller de la commune d'Oreye, M. MOLS, a pris contact avec la Coordinatrice accueil et a pu remettre un projet d'aménagement extérieur. Celui-ci a été analysé par la cellule Eco-conseil et ajusté.

Des espèces spécifiques ont été choisies : les arbres parce qu'ils apportent un peu d'ombre, de la beauté, du relief, de la matière première pouvant favoriser la créativité des enfants ; des fleurs pour les senteurs, les couleurs, les textures.

Ce projet a toutefois connu des difficultés dans l'exécution de par le changement, notamment de direction. Les puéricultrices restent toutefois attentives : l'aménagement du jardin devrait redémarrer dans les mois à venir afin d'offrir aux enfants, au-delà de l'espace de jeux, un paysage riche en découvertes, qui leur permettra notamment d'exploiter l'odorat, le toucher, la vue, le goût.

Quelques mois plus tard, la crèche « Aux petits pas » de Wasseiges a également manifesté le désir de rendre son espace extérieur plus adéquat à l'exploration des enfants. La Coordinatrice accueil a tout naturellement fait profiter la crèche de Wasseiges de l'expérience précédente à Oreye. Un suivi similaire a donc été mis en place. La directrice, Mme. DELARBRE, a été impliquée tout au long du projet.

Afin de favoriser l'éveil sensoriel, l'équipe de la crèche de Wasseiges s'est orientée vers des zones de plantation, des arbustes pour les petits fruits (groseilliers) et de culture afin que les enfants puissent cultiver un jardin potager, des plantes aromatiques et ornementales.

Aujourd'hui, cet espace extérieur est utilisé comme terrain d'exploration, en complément des terrasses en bois présentes dans chaque service. « Ils ont de petites terrasses dans la continuité de chaque service... Les enfants vont plutôt en exploration ou en « excursion » dans le jardin où se trouvent les plantations. »



Dans ce projet, l'entretien respectueux de la santé et de l'environnement a également été pris en compte par la commune. La directrice, Mme. DELARBRE, nous explique : « L'espace extérieur est entretenu par les ouvriers communaux (pelouse, parterres, haies...). Aucun pesticide et/ou herbicide n'est utilisé. Les ouvriers communaux utilisent un désherbeur thermique. L'entretien est réalisé en journée en présence des enfants à la crèche mais nous demandons aux puéricultrices de garder les enfants à l'intérieur et de fermer les fenêtres le temps de l'entretien (maximum une heure).



L'Administration communale a écrit aux différents agriculteurs qui ont des champs aux alentours de la crèche pour leur demander d'éviter de pulvériser pendant les heures d'ouverture de la crèche et de présence des enfants. »

1 Article paru dans le Flash Accueil n°7 - mars 2011 : « La main verte en milieu d'accueil...oui mais vigilance à l'égard des plantes toxiques »